

## Colaboran en este número

### Ángeles Arjona Garrido

Es catedrática del Área de Antropología Social en la Universidad de Almería, licenciada en ciencias políticas y sociología por la Universidad de Granada y doctora en antropología social. En su investigación ha estado preocupada por los grupos vulnerables, movimientos migratorios y género, así como en la vertiente de análisis del patrimonio cultural. De 2010 a 2020, dirigió el grupo de investigación Laboratorio de Antropología Social y Cultural (LASC), y, desde el 1 de febrero de 2024, es la directora del Centro de Estudios de las Migraciones y Relaciones Interculturales (CEMyRI).

303

### Giova Camacho Castro

Licenciado en economía, maestro en ciencias sociales por la Universidad Autónoma de Sinaloa y doctor en gerencia pública y política social por la Universidad de Baja California. Docente e investigador de tiempo completo con perfil PRODEP, candidato a investigador del SNI, miembro del Cuerpo Académico: Movimientos Migratorios y Desarrollo Regional de la Maestría en Ciencias Sociales en la LGAC de Estudios Regionales y Procesos Migratorios. A su cargo los proyectos: Profesores de la Facultad de Ciencias Sociales y modelos de usos de las tecnologías de la información y la comunicación (TIC), (PROFAP1/2010/022); Turismo, ciudadanía y espacios públicos en Mazatlán, Sinaloa (PRO A6 064), ambos aprobados y financiados por el Programa de Fomento y Apoyo a Proyectos de Investigación de la UAS. Funge como asesor en el modelo de la ONU sobre la educación como una estrategia para el desarrollo integral y la paz de los pueblos, recibió reconocimiento por organismos externos como el Sistema de las Naciones Unidas en México. Formador de recursos humanos como asesor de tutorías y director de tesis a nivel licenciatura y maestría. Ha participado en congresos y seminarios a nivel nacional e internacional. También cuenta con publicaciones en revistas y libros de divulgación científica, algunas de ellas con reconocimiento internacional.

### María José Campos Mota

La autora es una psicóloga con una amplia formación académica, incluyendo un doctorado en investigación psicológica. Su área de investigación se centra

en la movilidad humana, procesos de aculturación e interculturalidad. Ha participado en proyectos de investigación sobre migración interna, bienestar psicológico en adolescentes y promoción de la salud psicosocial. Ha presentado ponencias en congresos nacionales e internacionales, y ha publicado artículos en revistas científicas y capítulos de libros. También se desempeña como tutora y docente en niveles de maestría y licenciatura, principalmente en el área de medición, evaluación e intervención psicosocial. Ha dirigido tesis a nivel de maestría y licenciatura. Además, ha sido reconocida como profesora de tiempo completo con perfil deseable desde 2019, con renovación en 2022, y como candidato al Sistema Nacional de Investigadores desde octubre de 2023.

Correo-e: mariajose.campos@correo.uday.mx

### **Ciara Belén Cavazos Vizcarra**

Ingeniera en sistemas computacionales por la Facultad de Informática Mazatlán de la Universidad Autónoma de Sinaloa. Candidata a maestra en ciencias sociales con énfasis en estudios regionales por la Escuela de Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma de Sinaloa. Colaboradora en proyectos de investigación, participaciones como ponente en congresos internacionales. Tiene publicaciones en diversas revistas científicas, así como capítulos de libros.

### **Alejandra del Carmen Domínguez Espinosa**

Doctora en psicología social por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Algunos de los temas que trabaja son la representación social de la violencia, la adaptación psicocultural de los migrantes, el apoyo social percibido, y, actualmente, la deseabilidad social y el manejo de la impresión; miembro vigente del Sistema Nacional de Investigadores, nivel 2, y, desde julio 2010, representante para México, Centro América y el Caribe en el Consejo Ejecutivo de la Asociación Internacional de Psicología Transcultural (IACCP). Miembro fundador de la Red de Investigación Cultura y Personalidad.

### **Mónica Teresa Espinosa Espíndola**

Es doctora en administración por la Universidad Autónoma de Querétaro. Actualmente es profesora investigadora del Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Tecnológica de la Mixteca. Es investigadora nacional, nivel 1, del Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores, y es líder del Cuerpo Académico Consolidado UTMIX CA 28 Administración, Cultura y Desarrollo Económico. Sus líneas de investigación son estrategias organizacionales, cultura, competitividad y desarrollo económico y perspectiva de género en las organizaciones.

Correo-e: monitte@mixteco.utm.mx

**Mirta Margarita Flores Galaz**

Estudió la licenciatura, maestría y doctorado en psicología social en la Facultad de Psicología de la UNAM. De 1982 a 1995, fue profesora de licenciatura y posgrado en la Facultad de Psicología de esa institución, donde fue secretaria técnica de la División de Estudios de Posgrado, y jefa del Departamento de Psicología Social de la División de Estudios Profesionales. Desde hace 29 años, es profesora investigadora Titular “C” de tiempo completo de la Facultad de Psicología de la Universidad Autónoma de Yucatán, donde ha sido coordinadora académica de la Especialización en Psicología Clínica Infantil y jefa de la Unidad de Posgrado e Investigación. Desde el 2000, es coordinadora del Cuerpo Académico de Psicología Social. Fue coordinadora del Doctorado Institucional de Ciencias Sociales 2013-2015. Desde el año de 1990, pertenece al Sistema Nacional de Investigadores, actualmente es investigadora nacional, nivel 2. Ha dirigido diversas tesis de licenciatura, maestría y doctorado. Es tutora del doctorado en ciencias sociales de nuestra universidad, tutora externa del doctorado en psicología de la UNAM, del doctorado en ciencias de la salud de la Universidad Autónoma del Estado de México, y del doctorado en investigación psicológica de la Universidad Iberoamericana. Ha impartido asignaturas en la licenciatura, maestría y doctorado. Sus principales investigaciones han sido sobre cultura y personalidad con una producción científica en diferentes congresos internacionales y nacionales, artículos en revistas especializadas, capítulos de libro, y libros. Cofundó y presidió la Asociación Mexicana de Psicología Social. Fue secretaria ejecutiva por México, Centroamérica y el Caribe de la Sociedad Interamericana de Psicología (2005-2007). Así como también representante nacional por México en la misma sociedad (2007-2009; 2009-2011; 2011-2013). Actualmente, es secretaria de la División 3 Psychology and Societal Development de la International Association of Applied Psychology. En 2006, recibió el Premio Dr. Rogelio Díaz Guerrero a la Investigación Psicosocial y Etnopsicológica. Cuenta con reconocimiento de profesor con perfil deseable PROMEP-SEP desde 1999, y con reconocimiento dentro del Programa de Estímulos al Desempeño Docente, nivel 9, de 2002 a la fecha. En el año 2019, recibió el Premio Nacional a la Enseñanza e Investigación en Psicología otorgado por el CNEIP.

**Mayra Alejandrina Hernández Gurrola**

Licenciada en sociología y maestra en ciencias sociales con énfasis en estudios regionales por la Universidad Autónoma de Sinaloa. A lo largo de su vida académica se ha enfocado en abordar temáticas como migración, mujeres migrantes, cultura, identidad, otredad, entre otros. De trabajar estos temas han surgido varios productos como una reseña titulada “Género, migraciones y

derechos humanos”, publicada en la revista **INTER DISCIPLINA** y un capítulo de libro intitulado “Atención y protección a niños, niñas y adolescentes migrantes en su paso por Sinaloa: albergue ‘Un ángel en el camino’ en la Ciudad de Mazatlán, Sinaloa” del libro *Migración de tránsito por la Ruta del Pacífico Mexicano: analizando al fenómeno y a sus actores*. También ha realizado estancias académicas en importantes centros de investigación del país como la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Colegio de México (Colmex) y el Colegio de la Frontera Sur (Ecosur) Unidad San Cristóbal de las Casas.

### **Mariana Elizabeth Hernández Palomares**

Licenciada en gastronomía y maestrante del posgrado en ciencias sociales con énfasis en estudios regionales en la Facultad de Ciencias Sociales, ambas por la Universidad Autónoma de Sinaloa. Apasionada y practicante de la cocina tradicional y regional escuinapense, ha colaborado en la investigación y conservación de datos culinarios. Como experiencia profesional se ha desempeñado como *sous chef* en Nao Kitchen Bar, actualmente uno de los 250 mejores restaurantes del país, primero en Mazatlán y segundo en el estado de Sinaloa, esto de acuerdo con la *Guía México gastronómico 2023, y, 2024*.

### **Nancy Carolina Lizárraga Mora**

Formación académica 2000-2004: licenciada en ciencias de la comunicación por el Tecnológico de Monterrey, campus Guadalajara, donde también fue competidora del equipo representativo de atletismo Borregos Salvajes, carreras de 5,000 y 10,000 metros planos y realizadora del proyecto Sinapsis Radio Universitaria, para dicha institución. Durante dicho periodo diseñó campañas de publicidad social para Cruz Roja Mexicana, Organismo de Nutrición Infantil (ONI) y para la Secretaría de Cultura de Jalisco. Diplomados 2013-2019: Desarrollo humano, en U-Ibero Saltillo y la Universidad Autónoma de Coahuila (UAdeC); Apreciación cinematográfica: y lenguaje cinematográfico en UAdeC y Secretaría de Cultura de Coahuila; Cine documental, en la Universidad Virtual del Documental y en DocsMx. Experiencia laboral 2005-2021: guionista, productora y conductora del programa Appadrina TV para INNMAS A. C. y Tele Saltillo. Directora creativa para imagen corporativa y productos tecnológicos de software y aplicaciones móviles, *copywriter* para Grupo DECA Saltillo. HR Operations en HP Hewlett Packard Guadalajara. *Copywriter* en el Tecnológico de Monterrey, campus Mazatlán. Relaciones públicas y *copywriter* en Cinvestav Guadalajara. Docencia: profesora de inglés en la UAdeC, en la Universidad Carolina, en General Motors; español para extranjeros en Red Maple. Filantropía, 2004-2021: instructora de educación física y desarrollo humano con el programa KYU adiestramiento físico y emocional en el Centro Penitenciario

Femenil de Saltillo. Voluntaria en campañas sociales “Abrigo Navideño” y “Calzándote” en INNMAS A. C.; Organización de actividades culturales en español para estudiantes de la Facultad de Lenguas Romance en Central Michigan University, Estados Unidos.

### **Frambel Lizárraga Salas**

Doctora en ciencias políticas y sociales con orientación en ciencias de la comunicación por la Universidad Nacional Autónoma de México. Es profesora-investigadora de tiempo completo Titular “A” en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma de Sinaloa. Fue maestra de asignatura en la licenciatura en ciencias de la comunicación en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM (2010-2022). Es miembro del Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores (SNII), nivel 1, de Conahcyt. Cuenta con el perfil deseable otorgado por PRODEP de la SEP (2022-2025). En el año 2022, ganó una beca por parte de la Asociación Universitaria Iberoamericana de Postgrado (AUIP), para realizar una estancia de investigación en la Universidad de Almería, España. Ha publicado 19 capítulos de libros, así como artículos en revistas indexadas. Ha participado como ponente en congresos nacionales e internacionales. En el año 2011, realizó una estancia de investigación durante 6 meses en la Universidad de California en Los Ángeles (UCLA). Realizó una estancia posdoctoral en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades de la UNAM (2016-2018), donde desarrolló el proyecto de investigación: “La representación de las mujeres migrantes en la prensa escrita de México y Estados Unidos”. Es miembro honorífico del Sistema Sinaloense de Investigadores y Tecnólogos. Es socia de la Asociación Mexicana de Investigadores de la Comunicación (AMIC), en donde fue vocal de la Zona Noroeste en el Comité Ejecutivo 2021-2023, y es la actual secretaria de documentación del Comité Ejecutivo 2023-2025 de esta misma asociación. Asimismo, es socia activa de la Asociación Mexicana de Derecho a la Información (AMEDI).

### **Carolina López Gurrola**

Egresada de la carrera en sociología en la Universidad Autónoma de Sinaloa, campus Mazatlán. En mayo de 2021, para obtener el grado de licenciatura, presenta su tesis *La adultización e hipersexualización como cambios en la infancia mazatleca: el caso de una escuela primaria pública*. Participó en el primer congreso internacional: Fines y confines de la modernidad: comunicación, cultura, educación y pensamiento crítico, en modalidad virtual, los días 8 y 9 de julio de 2021, con el tema “Las prácticas de adultización e hipersexualización como cambios en la infancia: estudio de caso de una primaria mazatleca”. Publicación del capítulo “Hipersexualización, adultización y cambios en los perfor-

mances de género de las infancias mexicanas: el caso de una escuela primaria en México”, en el libro *Género y violencias, una mirada desde el trabajo social*, producto de su participación en el IV Congreso Nacional e Internacional de Investigación en Trabajo Social: “Reconfiguración de la intervención e investigación ante los nuevos escenarios sociales”, en junio de 2022, participó en el I Coloquio Internacional en Estudios de la Niñez: Diversidad, Interculturalidad y Derechos Humanos, de la Universidad Autónoma de Tlaxcala, con la ponencia “Imaginarios sociales sobre los cambios en las infancias a partir de la hipersexualización infantil en México”, llevado a cabo en abril de 2023. Asistió como ponente en julio de 2023 a la V Bienal Latinoamericana y Caribeña en Primeras Infancias, Niñeces y Juventudes, en la ciudad de Manizales, Colombia. Actualmente se desempeña como estudiante de cuarto semestre de maestría en ciencias sociales con énfasis en estudios regionales en la Universidad Autónoma de Sinaloa, con su proyecto “Prácticas e identidades sexogénericas a partir de la hipersexualización, género y clase en la infancia mazatleca.”

<https://orcid.org/0000-0001-9936-2287>

Correo-e: ogcarolina.26@hotmail.com

308

COLABORAN EN ESTE NÚMERO

### **Luisa Gabriela Morales Vega**

Licenciada, maestra y doctora en derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México y diplomada en género y justicia en América Latina por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, Buenos Aires. Profesora de carrera en la Universidad Autónoma del Estado de México y profesora y tutora del Posgrado en Derecho de la UNAM. Jurado del Premio Sentencias “Acceso a la justicia de personas migrantes, refugiadas y sujetas a protección internacional”, en las ediciones 2021, 2022 y 2023, convocado por Sin Fronteras, IAP, el Sistema Interamericano de Derechos Humanos, el Comité Internacional de la Cruz Roja, la Suprema Corte de Justicia de la Nación, entre otras. Investigadora nacional, nivel 1, poseedora del perfil deseable para profesorado de tiempo completo y, galardonada por el Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología con el “Premio Talento” 2022 a jóvenes científicos e investigadores en el área de Ciencias Sociales.

### **Adolfo Macea Méndez**

Es doctor en ciencias matemáticas por la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Actualmente, es profesor investigador del Instituto de Física y Matemáticas de la Universidad Tecnológica de la Mixteca. Es miembro del Cuerpo Académico Consolidado UTMIX CA 28 Administración, Cultura y Desarrollo Económico. Sus líneas de investigación son estrategias organizacionales, cultura, competitividad y desarrollo económico, perspectiva de género en

las organizaciones y aplicaciones de la estadística al estudio de temas de administración y economía.

Correo-e: admm@mixteco.utm.mx

### **Juan Manuel Mendoza Guerrero**

Licenciado en economía, maestro en estudios de América del Norte por la Universidad Autónoma de Sinaloa y doctor en historia de la frontera por la Universidad de Texas. Actualmente, es investigador en la Universidad Autónoma de Sinaloa, rector de la Universidad Tecnológica de Escuinapa, miembro del Sistema Estatal de Científicos y Tecnólogos de Sinaloa y miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel 1, logrando patrocinios de diversos fondos de investigación como los Fondos Mixtos Conacyt, PROFAPI, PRODEP, Cotton Scholarship y Wenner-Gren Foundation. Es miembro del Núcleo Académico Básico de la Maestría en Ciencias Sociales con énfasis en Estudios Regionales y del Doctorado en Ciencias Sociales, ambos de la Universidad Autónoma de Sinaloa. Asesor de tesis de alumnos de los dos programas antes mencionados y de estudiantes del doctorado en economía política de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Sus áreas de interés son: migración, negocios étnicos, estudios de los alimentos y pobreza. Fue ganador del Premio Nacional de Investigación de Comercio Exterior 2003, y de la Beca México-North Research Network en Estados Unidos de América. Además de pertenecer a diversas redes de investigación a nivel nacional e internacional, posee un vasto número de publicaciones de artículos en revistas arbitradas y libros.

### **Christian Monge Olivarría**

Licenciado en informática por la Universidad Autónoma de Sinaloa. Maestro en tecnología educativa por la Universidad DaVinci. Candidato a doctor en investigación de la comunicación por la Universidad Anáhuac México, campus norte. Profesor universitario de la Universidad Autónoma de Sinaloa en las áreas de ciencias de la comunicación y tecnologías de la información. Investigador asistente por el CONFÍE Sinaloa. Director del Rosario de la Universidad Autónoma de Sinaloa, periodo 2014-2017. Tiene publicaciones en diversas revistas científicas, así como capítulos de libros.

### **Guadalupe Montaño López**

Es licenciada en comercio internacional por la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), maestra en desarrollo económico local por la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN) y doctora en estudios económicos por la Universidad de Guadalajara (UDG). Obtuvo la distinción como investigadora integrante del Sistema Sinaloense de Investigadores y Tecnólogos en el 2022. Ha trabajado en temas

como: la producción y el valor del mango en México; el comercio del mango en la región noroeste de Argentina (NOA); la situación y alternativas de coordinación en la cadena productiva del mango; los sectores económicos del municipio de El Rosario, Sinaloa; competitividad de las frutas mexicanas a nivel internacional; competencia internacional y mercados potenciales de las frutas en México y COVID-19 como factor de incidencia en el precio del mango en México. Fue profesora en la Facultad de Ciencias Sociales perteneciente a la UAS, en las licenciaturas de comercio internacional y economía, así como en la maestría en ciencias sociales con énfasis en estudios regionales. También ha impartido clases en la Universidad Tecnológica de Escuinapa (UTEsc) a los docentes en turno, y además participa activamente en el Consejo Editorial de la *Revista Universitaria*. Es miembro tanto de redes científicas nacionales como internacionales, las cuales construyen canales de difusión y discusión del conocimiento. Actualmente, cursa un posdoctorado en la UAS y su investigación gira en torno a la agroindustria del mango y los desafíos comerciales desde sus inicios.

### Erika Cecilia Montoya Zavala

Profesora-investigadora de la Facultad de Estudios Internacionales y Políticas Públicas de la Universidad Autónoma de Sinaloa (FEIyPP/UAS). Doctora en ciencias sociales por la Universidad de Guadalajara, maestra en estudios de Estados Unidos y Canadá y licenciada en relaciones internacionales. Realizó estancia postdoctoral en la University of Arizona (UofA) (2010-2012), y una estancia de investigación en la Arizona State University (ASU) (2015). Actualmente, es líder del Cuerpo Académico consolidado “Internacionales”. Directora de la revista *Internacionales. Revista en Ciencias Sociales del Pacífico Mexicano*. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel 2, durante dos períodos consecutivos 2018-2021 y 2022-2026 (Conacyt). Sus líneas de investigación son: mujeres empresarias, migración internacional hacia EU y la participación de mujeres en el mercado laboral. Es miembro honorífico del Sistema Sinaloense de Investigación y Tecnólogos, desde 2012. En 2023, fue aceptada como miembro regular de la Academia Mexicana de Ciencia. Recibió el Premio Historias de Mujeres Sinaloenses 2022, en la categoría de libro publicado con la obra *Historias de mujeres empresarias* (editado por la UAS), otorgado por la Secretaría de las Mujeres Sinaloa, Instituto Sinaloense de Cultura y CONFIE. En 2007, fue galardonada con el Premio mejor tesis de doctorado, Raúl Cervantes Ahumada, otorgado por El Colegio de Sinaloa. Ha publicado 5 libros como autora y 5 libros como coordinadora, 24 capítulos de libros y 12 artículos en revistas nacionales e internacionales.

<https://orcid.org/ 0000-0001-5651-4789>

Correo-e: montoyazec@uas.edu.mx

**María Teresa Morales Manrique**

Licenciada en psicología y maestra en psicología aplicada en desarrollo organizacional por la Universidad Autónoma de Yucatán. Doctora en investigación psicológica por la Universidad Iberoamericana de México. Su experiencia laboral, de 2007 a 2013, fue como líder de proyectos de gestión del cambio, coordinando procesos de talento humano en empresas del sector productivo. Desde 2013, se dedica a la enseñanza a nivel licenciatura y posgrado. Además, es miembro del Cuerpo Académico de Psicología Social de la UADY, participando en investigaciones sobre diversos temas. Combina su experiencia en el sector privado con su labor docente y como directora de tesis a nivel licenciatura y posgrado. Desde 2023, lidera la Unidad de Posgrado e Investigación de la Facultad de Psicología de la UADY, promoviendo programas académicos y fortaleciendo la investigación en Psicología. Su enfoque actual se centra en estudiar la migración interna a Yucatán desde una perspectiva psicológica, derivada de su tesis doctoral y su experiencia previa en proyectos sobre cultura y personalidad del Yucateco. Es también miembro de diversas redes profesionales desde 2013, lo cual le permite colaborar en proyectos interuniversitarios a nivel nacional. Desde el 2018 cuenta con el perfil deseable PRODEP y, en 2024 recibe el reconocimiento como candidata al Sistema Nacional de Investigadores.

**Laura Teresa Niebla Raygoza**

Ingeniera en gestión empresarial por el Instituto Tecnológico de Mazatlán, Sinaloa. Maestra en ciencias sociales con énfasis en estudios regionales por la Universidad Autónoma de Sinaloa, becada por el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencia y Tecnología (Conahcyt). Actualmente cursa el doctorado en gestión cultural en la Universidad de Guadalajara. Sus líneas de investigación son migración de tránsito y feminismo.

Correo-e: lnieblar9@hotmail.com

**Fabián Ojeda Pérez**

Doctor en estudios fiscales por la Universidad Autónoma de Sinaloa, maestro en ciencias administrativas y contador público por la Universidad de Colima, profesor-investigador de tiempo completo adscrito a la Facultad de Contabilidad y Administración de Tecomán (FCAT) de la Universidad de Colima, miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), nivel 1; integrante del UCOLCA78. También ha realizado estancias de investigación en la Universidad de Guanajuato, en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y en la Universidad de Salamanca, España. Coordinador de la maestría en fiscal y de la maestría en alta dirección de la FCAT.

<https://orcid.org/0000-0003-3331-7744>

### **Francisco Preciado Álvarez**

Doctor en ciencias administrativas, maestro en tecnologías de la información, licenciado en informática administrativa, profesor investigador de tiempo completo adscrito a la Facultad de Contabilidad y Administración de Tecomán de la Universidad de Colima, miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), nivel candidato. Académico certificado por ANFECA, líder del UCOL-CA78. <https://orcid.org/0000-0002-6276-1521>

### **Gloria Jahely Rivera Lobatos**

Mazatlán, Sinaloa (1993). Es licenciada en sociología y egresada de la maestría en ciencias sociales con énfasis en estudios regionales por la Universidad Autónoma de Sinaloa. Ha participado en diversos coloquios y congresos nacionales e internacionales bajo las líneas de investigación: violencia, género y feminismos. En 2023, participó en el V Congreso Nacional e Internacional de Investigación en Trabajo Social: La generación de conocimiento para la acción transformadora, y su ponencia “La reconfiguración del campo de género a partir de la violencia y revictimización digital: análisis y propuestas de intervención” fue seleccionada para ser parte de la publicación del libro digital *La categoría de género: apuesta del trabajo social contemporáneo*. Se ha desempeñado en redacción de notas periodísticas en periódicos locales: ha colaborado en medios independientes sobre temas de carácter socioambiental; ha participado en organismos privados desde la investigación, redacción, levantamiento de encuestas, entrevistas, análisis e interpretación de resultados; y ha hecho trabajo de campo e implementación de talleres en instituciones públicas en temas de formación cívica y participación ciudadana; actualmente es docente.

### **Norma Miriam Rodríguez Domínguez**

Profesora e investigadora de tiempo completo de la Facultad de Ciencias Sociales UAS. Doctora en comunicación educativa por la Universidad de Baja California con distinción *Magna Cum Laude*. Maestra en comunicación y televisión educativa por la Universidad Autónoma de Durango. Licenciada en ciencias de la comunicación por la Universidad Nacional Autónoma de México. Candidata a Investigadora Nacional del Sistema Nacional de Investigadores. Miembro del Sistema Sinaloense de Investigadores y Tecnólogos (SSIT). Miembro de la Asociación Mexicana de Investigadores de la Comunicación (AMIC). Miembro de la Red de Investigadores de Periodismo (RINPED). Enlace del Centro de Políticas de Género para la Igualdad entre Mujeres y Hombres de la Universidad Autónoma de Sinaloa (CPGIMYH). Coordinadora de Investigación y Programa de Maestría en Ciencias Sociales con énfasis en Estudios Regionales, del 2014 a 2022. Autora de artículos y capítulos de libros publi-

cados en revistas científicas. Productora y directora del *podcast* “Tras el micrófono”, disponible en plataformas como YouTube, Anchor, Amazon Music, Spotify, y redes sociales: Facebook, Instagram y TikTok.

**Arturo Rodríguez Ibarra**

Licenciado en sociología por la Universidad Autónoma de Sinaloa. Ha sido profesor de economía, historia, introducción a las ciencias sociales, administración, metodología e inglés, en instituciones de nivel bachillerato (CETEC). Participante en ponencias de congresos sobre ciencias sociales. Actualmente es estudiante de posgrado en la maestría en ciencias sociales con énfasis en estudios regionales de la Universidad Autónoma de Sinaloa.

Correo-e: rodarturo5@gmail.com

**Angela Janeth Santamaría Díaz**

Licenciada en economía, licenciada en ciencias de la educación y maestra en ciencias sociales por la Universidad Autónoma de Sinaloa. A lo largo de su vida académica se ha enfocado en abordar temáticas como migración, infantes migrantes, violencia infantil, entre otros. Entre sus trabajos cuenta con la colaboración en el libro *El Tren de los Sueños. Movilidad de ciudadanos centroamericanos en tránsito por Sinaloa*, teniendo como coordinador al Dr. Omar Lizárraga, y en el cual escribió dos capítulos. También ha realizado estancia académica en el Colegio de la Frontera Norte (Colef), tiene participaciones en distintos foros como lo es la Semana de las Ciencias Sociales, perteneciente al Consejo Mexicano de Ciencias Sociales, así como en el Congreso de Investigación Financiera del Instituto de Mexicano de Ejecutivos de Finanzas.

**Cristian Daniel Torres Osuna**

Miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), nivel 1; investigador honorífico del Sistema Sinaloense de Investigadores; doctor en comunicación, cambio social y desarrollo, por la Universidad Complutense de Madrid; distinción honorífica de doctor europeo por la Unión Europea; profesor e investigador de tiempo completo Titular “C” en la Facultad de Ciencias Sociales de Mazatlán de la Universidad Autónoma de Sinaloa. Analista de las industrias culturales en general y de la industria de la música en particular, desde la perspectiva de la economía política de la comunicación y la cultura. Autor de diversos artículos científicos, capítulos de libros, y de los libros *In Stereo: la industria de la música actual* (2014); *Efectos económicos y socioculturales de la globalización en México y España* (coord. 2014); *Músicos mexicanos independientes y sus facetas socioeconómicas: desde la creación hasta el concierto en vivo* (2017); *Movilidad humana, desarrollo regional y estudios culturales*

(coord. 2020); *Germán Lizárraga: el heredero* (2021); *Estudios socioculturales de las y los jóvenes de Sinaloa* (coord. 2022).

**Benjamín Vallejo Jiménez**

Profesor investigador de la Facultad de Economía de la Universidad de Colima. Estudió la licenciatura en matemáticas y la maestría en finanzas en la universidad de Colima. El doctorado en ciencias económicas en el Instituto Politécnico Nacional. Cuenta con perfil PRODEP, así como SNI nivel 1. Además de profesor, ha laborado en la contraloría social de la Universidad de Colima, así como en consultorías relacionadas con el sector rural. Sus intereses son los métodos cuantitativos aplicados en la investigación empresarial y género. Es miembro del CA UCOL 109 y cuenta con premios regionales y nacionales relacionados con el área cuantitativa.

<https://orcid.org/0000-0002-7449-2939>